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Installer des nichoirs, est-ce bien utile ? 
 
[ΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ƳƻŘŜ ŘŜ ǾƛŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǎŀƴǎ ŜŦŦŜǘ ǎǳǊ ƴƻǘǊŜ ŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘΦ 9ƴ 
ŜŦŦŜǘΣ ƭΩǳǊōŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ƎŀƭƻǇŀƴǘŜΣ ƭŜ ƳƻǊŎŜƭƭŜƳŜƴǘ Ŝǘ ƭŀ ŘŜǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŘŜǎ Ƙŀōƛǘŀǘǎ 
naturels sont devenus un problème majeur pour les oiseaux. Nos jardins sont 
souvent trop artificiels et peu accueillants pour la vie sauvage.  
Les oiseaux cavernicoles (ceux qui nichent dans des cavités) ont de plus en plus de 
mal à trouver un lieu où se reproduire : les vieux arbres sont trop vite abattus, les 
maisons actuelles ne présentent plus la moindre fissure ou cavité. DΩŀǳǘǊŜǎ 
facteurs comme lΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘΩƛƴǎŜŎǘƛŎƛŘŜ peuvent  carrément contribuer à la 
disparition des espèces. 
 

En Belgique, 1 ŜǎǇŝŎŜ ŘΩoiseau sur 8 est menacée de disparition. 
 
±ƻǳǎ ƭΩŀǳǊŜȊ ŎƻƳǇǊƛǎΣ ƻffrir des nichoirs aux oiseaux est donc un coup de pouce devenu très utile 
ǇƻǳǊ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩespèces. aŀƛǎ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ƭŀ ǎƻǳǊŎŜ ŘΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴs fascinantes de la nature dans 
tous ses états.   
 
Afin de réussir cette expérience, plusieurs conseils sont à respecter scrupuleusement. 
Pour vous aider dans votre démarche, ce document vous guidera à chaque étape. 
 
 

Quel nichoir, et pour qui ?  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Chaque oiseau possède un comportement et des habitudes qui 
lui sont propres, et donc, il existe quantité de modèles de 
nichoirs adaptés pour chacune des espèces. Certains sont 
courants, comme ceux destinés aux mésanges, rouges-gorges, 
grimpereaux et autres troglodytes. 
5ΩŀǳǘǊŜǎ ŜǎǇŝŎŜǎ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŝǊŜƳŜƴǘ Ŝƴ ŘŀƴƎŜǊ ŘƻƛǾŜƴǘ 
également retenir notre attention, comme les moineaux, les 
hirondelles et martinets.  
5ΩŀǳǘǊŜǎ ǎƻƴǘ Ǉƭǳǎ ǎǇŞŎƛŦƛǉǳŜǎ Ŝǘ Ǉƭǳǎ ŎƻƳǇƭƛǉǳŞǎ Ł ŎƻƴǎǘǊǳƛǊŜ 

et à placer : ce sont les nichoirs pour chouettes chevêches, 

chouettes effraies, faucons crécerelles, etc. Mais prudence : le 

placement de tels refuges requiert une bonne connaissance de 

ces oiseaux, et les placer à mauvais escient serait plus 

ŘƻƳƳŀƎŜŀōƭŜ ǉǳΩǳǘƛƭŜ. 
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Si vous souhaitez en savoir davantage sur le placement de nichoirs pour les oiseaux de proie, 
renseignez-vous auprès des associations spécialisées, comme Noctua (www.noctua.org ς Téléph o-

ne  : 067/87.81.42 ï GSM : 0495/41.80.01)  ou AVES (www.aves.be ς Téléphone : 04/250.95.90), par 
exemple. 
 
Des nichoirs, ƛƭ Ŝƴ ŜȄƛǎǘŜ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ƻƛǎŜŀǳȄ Ƴŀƛǎ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ǇƻǳǊ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŀƴƛƳŀǳȄ ; alors 
ƴΩŀǘǘŜƴŘŜȊ ǇƭǳǎΣ Ŝǘ  Ł Ǿƻǎ ǇƭŀƴŎƘŜǎ ! 
 
 

Quels matériaux utiliser ? 
 
On peut naturellement utiliser du bois de récupération, mais ǳƴŜ ǊŝƎƭŜ ŘΩƻǊ ǎΩƛƳǇƻǎŜ : jamais de bois 
traité ! Il faut des vraies planches, donc pas de bois aggloméré, contreplaqué ou du « multiplex » (la colle 
est nocive). 
 
Le mieux est de construire les nichoirs en bois de sapin ou de pin, peu onéreux, facile à travailler. Le chêne 
ou le peuplier conviennent très bien aussi, car ils sont très ǊŞǎƛǎǘŀƴǘǎ Ł ƭΩƘǳƳƛŘƛǘŞΦ 
 
[ΩŞǇŀƛǎǎŜǳǊ ŘŜǾǊŀ şǘǊŜ ǎǳŦŦƛǎŀƴǘŜΣ ŀŦƛƴ ŘŜ ƎŀǊŀƴǘƛǊ une facilité de construction mais également une bonne 
isolation : 1,8 cm minimum pour les petits modèles, et 2,5 pour les grands.  
 
[Ŝ ōƻƛǎ ƴƻƴ ǊŀōƻǘŞ Ŝǎǘ ǇǊŞŦŞǊŀōƭŜΣ ǎǳǊǘƻǳǘ Ł ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊΣ ŎŀǊ ƛƭ ǇŜǊƳŜǘ ŀǳȄ ƻƛǎƛƭƭƻƴǎ ŘŜ ǎΩŀŎŎǊƻŎƘŜǊ ǇƻǳǊ 
ŀǘǘŜƛƴŘǊŜ ƭŜ ǘǊƻǳ ŘΩŜƴǾƻƭ le moment venuΦ {ƛ ƭŜ ōƻƛǎ Ŝǎǘ ƭƛǎǎŜ Ł ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊΣ ƻƴ ǇŜǳǘΣ ǎƻƛǘ ǘǊŀŎŜǊ ŘŜǎ ǊŀƛƴǳǊŜǎ 
horizontales, soit placer une petite règle en ōƻƛǎ Ł ǇǊƻȄƛƳƛǘŞ Řǳ ǘǊƻǳ ŘΩŜƴǾƻƭΦ 
 
Si on souhaite prolonger la vie des nichoirs, le seul traitement conseillé est ƭΩŀǇǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘΩƘǳƛƭŜ ŘŜ ƭƛƴ à 
appliquer sur les parties extérieures uniquementΦ 5Ŝ ǘƻǳǘŜ ŦŀœƻƴΣ ǉǳŀƴŘ ƭΩǳƴ ŘΩŜǳȄ Ŝǎǘ ǘǊƻǇ ŀōƞƳŞΣ ƳƛŜǳȄ 
vaut le remplacer. 
 
Pour assembler les nichoirs, on préfèrera les vis aux clous : la construction sera ainsi plus solide et plus 
durable. Néanmoins, si on utilise des clous, les choisir à tête plate, et au moins ŘΩǳƴŜ Ŧƻƛǎ Ŝǘ ŘŜƳƛŜ 
ƭΩŞǇŀƛǎǎŜǳǊ ŘŜ ƭŀ ǇƭŀƴŎƘŜ ŎƭƻǳŞŜΦ 
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Astuces pour la construction 
 
 
aşƳŜ ǎƛ Ǿƻǳǎ Ǿƻǳǎ ǎŜƴǘŜȊ ǳƴŜ ŃƳŜ ŘΩŀǊŎƘƛǘŜŎǘŜ ƻǳ ŘΩŀǊǘƛǎǘŜΣ ǾŜƛƭƭŜȊ Ł 
respecter les dimensions des plans qui vous sont fournis. Chaque 
ŜǎǇŝŎŜ ŀ ŘŜǎ ōŜǎƻƛƴǎ ŘΩŜǎǇŀŎŜ ōƛŜƴ ǎǇŞŎƛŦƛǉǳŜǎ Ŝǘ ƴŜ ŎǊƻȅŜȊ Ǉŀǎ ƭŜǳǊ 
faire plaisir en leur en offrant davantage. Les petits se collent les uns 
aux autres pour se tenir chaud, et un trop grand volume contribuerait à 
les refroidir.  
 
5Ŝ ƳşƳŜΣ ƭŜǎ ŘƛƳŜƴǎƛƻƴǎ Řǳ ǘǊƻǳ ŘΩŜƴǾƻƭ ǎƻƴǘ ǘǊŝǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜǎΦ Ce 
dernier Řƻƛǘ ŎƻǊǊŜǎǇƻƴŘǊŜ Ł ƭŀ ǘŀƛƭƭŜ ŘŜ ƭΩŜǎǇŝŎŜ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ǎƻǳƘŀƛǘŜȊ 
accueillir. En adoptant un nichoir avec un trou trop grand, un oiseau risque fort de le voir squatté par une 
espèce plus imposante. Il va sans dire, également, ǉǳŜ ŎŜ ǘǊƻǳ ŘΩŜƴǾƻƭ Řƻƛǘ şǘǊŜ ǇƭŀŎŞ Ł ǇǊƻȄƛƳƛǘŞ Řǳ 
sommet du nichoir. 
 
tǊŞǾƻȅŜȊ ǳƴ ǎȅǎǘŝƳŜ ŘΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜ ǇǊŀǘƛǉǳŜ ŀŦƛƴ ŘΩƛƴǎǇŜŎǘŜǊ ŦŀŎƛƭŜƳŜƴǘ ƭŜ ƴƛŎƘƻƛǊ ƭƻǊǎ Řǳ ƎǊŀƴŘ ƴŜǘǘƻȅŀƎŜ 
dΩŀǳǘƻƳƴŜΦ aŀƛǎ ŀǘǘŜƴǘƛƻƴΣ ǉǳŜƭ ǉǳŜ ǎƻƛǘ ƭŜ ǎȅǎǘŝƳŜ ŎƘƻƛǎƛ όŎƘŀǊƴƛŝǊŜ ǇƛŀƴƻΣ ŎǊƻŎƘŜǘǎΣ ΧύΣ ǾŜƛƭƭŜȊ Ł ŎŜ ǉǳŜ ƭŜ 
ƴƛŎƘƻƛǊ ƴŜ ǇǳƛǎǎŜ Ǉŀǎ ǎΩƻǳǾǊƛǊ Ŝƴ Ŏŀǎ ŘŜ ƎǊŀƴŘ ǾŜƴǘΦ  
 
tŜǊŎŜȊ ƭŜ ŦƻƴŘ ŘŜ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ǘǊƻǳǎ ŀŦƛƴ ŘŜ ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ƭΩŞǾŀŎǳŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƘǳƳƛŘƛǘŞ Ŝǘ ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŜr la ventilation.  
 
 
 

Faut-il nettoyer les nichoirs ? 
 
[Ŝ ōǳǘ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭ Řǳ ƴŜǘǘƻȅŀƎŜ Ŝǎǘ ŘŜ ŘŞōŀǊǊŀǎǎŜǊ ƭŜǎ ƴƛŎƘƻƛǊǎ ŘŜǎ ǇǳŎŜǎ Ŝǘ ŀǳǘǊŜǎ ǇŀǊŀǎƛǘŜǎ ǉǳƛ ǎΩȅ ǎƻƴǘ ŘŞǾe-
ƭƻǇǇŞǎΦ /Ŝǎ ƛƴǎŜŎǘŜǎ ǇƻƴŘŜƴǘ ƭŜǳǊǎ ǆǳŦǎ Řŀƴǎ ƭŜǎ ƴƛŘǎΣ ƻǴ ƭŜǎ ƭŀǊǾŜǎ ǎŜ ƴƻǳǊǊƛǎǎŜƴǘ ŘŜ divers déchets. 
 
Les avis divergent à propos du nettoyage des nichoirs. Pour certains, cette opération ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ vraiment 
indispensable : les oiseaux font très bien le ménage eux-mêmes. 
5ΩŀǳǘǊŜǎ ǇŜƴǎŜƴǘ ǉǳŜ ŎŜ ζ coup de pouce » est bien utile. 
 
Une chose est sûre : le moment pour le faire est ƭŜ ŘŞōǳǘ ŘŜ ƭΩŀǳǘƻƳƴŜ  (fin août/septembre), quand tous 
les oisillons ont quitté le nid, et avant que ƭŜǎ ƻŎŎǳǇŀƴǘǎ ƘƛǾŜǊƴŀǳȄ ƴŜ ǎΩȅ ƛƴǎǘŀƭƭŜƴǘΦ Attention : vérifiez 
ŘΩŀōƻǊŘ ǉǳŜ ƭŜ ƴƛŎƘƻƛǊ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƻŎŎǳǇŞ ǇŀǊ ǳƴ ƳŀƳƳƛŦŝǊŜ (comme un muscardin, par exemple), des bour-
dons ou des guêpes. Dans ce cas, mieux vaut ne pas y toucher ! 
9ƴƭŜǾŜȊ ƭΩŀƴŎƛŜƴ ƴƛŘ ς de toute façon, les oiseaux en reconstruiront un nouveau au printemps ς et nettoyez 
les cloisons avec ŘŜ ƭΩŀƭŎƻƻƭ Ł флϲ όǇŀǎ ŘŜ ƭΩŀƭŎƻƻƭ Ł ōǊǶƭŜǊ !). 
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Quand faut-il les placer ? 
 
bΩŀǘǘŜƴŘŜȊ Ǉŀǎ ƭŜ ǇǊƛƴǘŜƳǇǎ Υ ŎΩŜǎǘ Ŝƴ ǇƭŜƛƴ ƘƛǾŜǊ ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ƛƴǎǘŀƭƭŜǊ ƭŜǎ ƴƛŎƘƻƛǊǎΦ [Ŝǎ ƻƛǎŜŀǳȄ ǇƻǳǊǊƻƴǘ ŀƛƴǎƛ 
ǎΩƘŀōƛǘǳŜǊ Ł ƭŜǳǊ ǇǊŞǎŜƴŎŜ Ŝǘ ƭŜǎ ǾƛǎƛǘŜǊΦ /ŜǊǘŀƛƴǎ ȅ ǇŀǎǎŜǊƻƴǘ ƳşƳŜ ƭŀ ƴǳƛǘΦ 
 

Un placement s¾r et bien r®fl®chié 
 
[ΩŜƳǇƭŀŎŜƳŜƴǘ ŎƘƻƛǎƛ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ƴƛŎƘƻƛǊǎ Ŝǎǘ ŘΩǳƴŜ ƎǊŀƴŘŜ ƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ Υ ƛƭ ǎΩŀƎƛǘΣ Ł ƭŀ ŦƻƛǎΣ ŘŜ ǊŜǎǇŜŎǘŜǊ ƭŀ ǘŀƛƭƭŜ 
du territoire pour les diveǊǎŜǎ ŜǎǇŝŎŜǎΣ ŘŜ ǾŜƛƭƭŜǊ Ł ƳŜǘǘǊŜ ƭŜǎ ƴƛŎƘŞŜǎ Ł ƭΩŀōǊƛ ŘŜǎ ǇǊŞŘŀǘŜǳǊǎΣ ŘΩŞǾƛǘŜǊ ƭŜǎ 
trop grandes chalŜǳǊǎΣ ƭŜǎ ŎƻǳǊŀƴǘǎ ŘΩŀƛǊΣ ŜǘŎΦ 
 
Dans un jardin, la meilleure tactique est de disposer des nichoirs de types différents à quelques mètres les 
uns des autres. Certains oiseaux sont très territoriaux et chassent les congénères de la même espèce : ŎΩŜǎǘ 
le cas des mésanges. Il est donc plus prudent, pour éviter les bagarres, de séparer les nichoirs de même 
type de 60 m au minimum. 
 
{ƛ ƭΩƻŦŦǊŜ Ŝƴ ƴƻǳǊǊƛǘǳǊŜ Ŝǎǘ très pauvre, inutile de multiplier les nichoirs : les oiseaux devraient alors effec-
ǘǳŜǊ ŘŜ ƭƻƴƎǎ Ŝǘ ŦǊŞǉǳŜƴǘǎ ŘŞǇƭŀŎŜƳŜƴǘǎ ǇƻǳǊ ƴƻǳǊǊƛǊ ƭŜǳǊǎ ǇŜǘƛǘǎ Ŝǘ ǎΩŞǇǳƛǎŜǊŀƛŜƴǘ rapidement.  
 
[Ωƛƴǎǘŀƭƭŀǘƛƻƴ de nichoirs doit ǎΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜǊ ŘΩǳƴŜ ǊŞŦƭŜȄƛƻƴ Ǉƭǳǎ ƎƭƻōŀƭŜ ǎǳǊ ƭŀ Ŧŀœƻƴ ŘŜ ǊŜƴŘǊŜ ǎƻƴ Ƨŀr-
din accueillant pour les oiseaux. 
 
tƻǳǊ ƴƛŎƘŜǊΣ ƭŀ ǇƭǳǇŀǊǘ ŘŜǎ ƻƛǎŜŀǳȄ ƻƴǘ ōŜǎƻƛƴ ŘΩǳƴ ŜƳǇƭŀŎŜƳŜƴǘ ŎŀƭƳŜ Ŝǘ Ł ƭΩŀōǊƛ Řǳ ǊŜƎŀǊŘΦ {ǳǊ ƭŀ ƳŀƛǎƻƴΣ 
le nichoir ne sera pas fixé au milieu dΩǳƴ ƳǳǊΣ Ƴŀƛǎ Ǉƭǳǘƾǘ Řŀƴǎ ǳƴŜ ŜƴŎƻƛƎƴǳǊŜ ŘŜ ŎƘŜƳƛƴŞŜΣ ǎƻǳǎ ƭŜ ǊŜōƻǊŘ 
ŘΩǳƴ ǘƻƛǘΣ Χ 5ŀƴǎ ƭŜǎ ŀǊōǊŜǎΣ le tronc ou les grosses branches verticales serviront de support ; au contraire 
des branches horizontales, où les chats peuvent trop facilement guetter leurs proies. 
 
[ΩƻǊƛŜƴǘŀǘƛƻƴ : lŜ ǘǊƻǳ ŘΩŜƴǾƻƭ ǎŜǊŀ ƻǊƛŜƴǘŞ ŀǳ Sud-Est de préférenceΣ ƧŀƳŀƛǎ Ŝƴ ǇƭŜƛƴ ǎƻƭŜƛƭ ƴƛ Řŀƴǎ ƭΩƻƳōǊŜ 
complète. [Ŝ ǘǊƻǳ ŘΩŜƴǾƻƭ Řƻƛǘ şǘǊŜ Ł ƭΩopposé des vents dominants (Nord-Ouest). Si possible, penchez légè-
rement le nichoiǊ ǾŜǊǎ ƭΩŀǾŀƴǘ, de façon à empêcher la ǇƭǳƛŜ ŘŜ ǇŞƴŞǘǊŜǊ Ł ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ Ŝǘ ŘΩŀƛŘŜǊ ƭŜǎ ƻƛǎƛƭƭƻƴǎ à 
sortir du nichoir au moment de leur envol. 
 
La protection : éventuellement, placez ŀǳ ǇƛŜŘ ŘŜ ƭΩŀǊōǊŜ ǳƴ ǎȅǎǘŝƳŜ empêchant les chats de grimper (un 
ruban de fil barbelé, un buisson épineux, par exemple). aŀƛǎ ƭŀ ƳŜƛƭƭŜǳǊŜ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ Ŝǎǘ ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ 
nichoir « à balcon », un peu plus compliqué à construire, mais bien plus sûr ! Evitez les nichoirs avec per-
choirs : non seulement ils ne servent à rien pour les occupants mais ils peuvent en revanche ǎŜǊǾƛǊ ŘΩŀǇǇǳƛ Ł 
certains prédateurs, comme les pies ou les geais.  
 
A quelle hauteur ? Les mésanges préfèrent un nichoir placé assez haut : 2 mètres minimum. Mais chaque 
espèce a ses propres exigences. 
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Le mode de fixation 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
En conclusion 
 
bΩŜƴ ŘƻǳǘŜȊ Ǉŀǎ : vos efforts seront récompensés et nous espérons que vous prendrez beaucoup de plaisir 
à observer vos nouveaux voisins. 
 
Mais SURTOUT ne gâchez pas tout ΗΗ [ŀ ǘŜƴǘŀǘƛƻƴ ǇŜǳǘ şǘǊŜ ŦƻǊǘŜ ŘΩŀƭƭŜǊ ǎƻǳƭŜǾŜǊ ƭŜ ǘƻƛǘ Řǳ ƴƛŎƘƻƛǊ ǇƻǳǊ y 
ƻōǎŜǊǾŜǊ ŘŜ Ǉƭǳǎ ǇǊŝǎ ŎŜ ǉǳƛ ǎΩȅ ǇŀǎǎŜ, avec le risque de voir les adultes abandonner purement et simple-
ment la nichée, cette pratique est donc à proscrire ! 
Alors une fois votre nichoir installé, à vos jǳƳŜƭƭŜǎΧ 
 
 
 
  

¦ƴ ƴƛŎƘƻƛǊ ǉǳƛ ǘƻƳōŜΣ Ŝǘ ŎΩŜǎǘ ƭŀ ƳƻǊǘ ŀǎǎǳǊŞŜ ŘŜ ǘƻǳǘŜ ƭŀ 
ƴƛŎƘŞŜΦ Lƭ Ŧŀǳǘ ŘƻƴŎ ƭΩŀŎŎǊƻŎƘŜǊ ǎƻƭƛŘŜƳŜƴǘΣ ŎŜ ǉǳƛ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ 
ǘƻǳƧƻǳǊǎ ŀǳǎǎƛ ǎƛƳǇƭŜ ǉǳΩƛƭ ƴΩȅ ǇŀǊŀƞǘΦ 
 
¦ƴŜ ōƻƴƴŜ ŞŎƘŜƭƭŜ ǎΩƛƳǇƻǎŜΣ Ŝǘ ƛƭ Ŝǎǘ ǇǊŞŦŞǊŀōƭŜ ŘŜ ǎΩȅ ƳŜǘǘǊŜ 
à ŘŜǳȄΧ 
 
[Ŝ ǎȅǎǘŝƳŜ ŘΩŀŎŎǊƻŎƘŜ ƭŜ Ǉƭǳǎ ŦŀŎƛƭŜ Ŝǎǘ ƭŀ ŦƛȄŀǘƛƻƴΣ ŀǳ Řƻǎ Řǳ 
ƴƛŎƘƻƛǊΣ ŘΩǳƴ ǘŀǎǎŜŀǳ ǾŜǊǘƛŎŀƭ ƻǳ ƘƻǊƛȊƻƴǘŀƭΣ ǇŜǊŎŞ ŘŜ ŘŜǳȄ 
ǘǊƻǳǎ ŀǳȄ ŜȄǘǊŞƳƛǘŞǎ ŀŦƛƴ ŘΩȅ ǇŀǎǎŜǊ ǳƴ ƭƛŜƴ όŦƛƭ ŞƭŜŎǘǊƛǉǳŜΣ 
morceau de chambre à air de vélo, etc.). Ceci permettra de 
lier le nichoir autour du tronc. 
 
Par pitié Υ ƴŜ ƳŀǊǘȅǊƛǎŜȊ Ǉŀǎ ƭΩŀǊōǊŜ ǉǳƛ ǎŜǊǾƛǊŀ ŘŜ ǎǳǇǇƻǊǘ. Pas 
ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘΩȅ ŜƴŦƻƴŎŜǊ ŘŜǎ Ŏƭƻǳǎ ƻǳ ŘΩǳǘƛƭƛǎŜǊ ǳƴ Ŧƛƴ Ŧƛƭ ŘŜ ŦŜǊ 
qui finira par le blesser (dans ce dernier cas, insérez des cales 
de bois entre le fil et le tronc). 
 
bΩƻǳōƭƛŜȊ Ǉŀǎ ŘŜ ǇŜƴŎƘŜǊ ƭŞƎŝǊŜƳŜƴǘ ƭŜ ƴƛŎƘƻƛǊ ǾŜǊǎ ƭΩŀǾŀƴǘΧ 
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Le nichoir de type : 
 BOITE AUX LETTRES » 
 OU « A BALCON » 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Quelques clés pour reconnaître les  

passereaux cavernicoles de nos jardins.  
 
 
 

 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Ces deux nichoirs fermés 
conviennent à de nombreuses 
ŜǎǇŝŎŜǎ ŘΩƻƛǎŜŀǳȄ ŎŀǾŜǊƴƛŎƻƭŜǎΦ 
Le nichoir « à balcon » est un peu 
plus compliqué à construire ; en 
revanche, il protège efficacement 
les oiseaux contre les prédateurs 
et les intempéries. 
 

La mésange bleue  
Parus caeruleus 
 
 
Petite mésange ŀǾŜŎ ǳƴŜ ŎŀƭƻǘǘŜ ōƭŜǳŜΦ /ƘŜȊ ƴƻǳǎΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ 
seul oiseau bleu et jaune. Un peu plus petite que la mésange 
ŎƘŀǊōƻƴƴƛŝǊŜΣ ƻƴ ǇŜǳǘ ǎƻǳǾŜƴǘ ƭΩƻōǎŜǊǾŜǊ ŀŎŎǊƻŎƘŞŜ ƭŀ ǘşǘŜ 
en bas aux rameaux, où elle picore les petits insectes, comme 
les pucerons et les araignées. 
 

 

 

 

 




